



# Propuesta de Turismo Sustentable para el Poblado de Santa Rosa de Jáuregui, Municipio de Santiago de Querétaro

## Iris Onela Montero Cruz (1), Dra. Carmen Dolores Barroso García (2)

1 [Licenciatura en Desarrollo Turístico, UIET] Dirección de correo electrónico: [iris montero89@hotmail.com]

2 [Departamento de Arquitectura, DAAD, Universidad de Guanajuato] | Dirección de correo electrónico: [carminabarroso@hotmail.com]

#### Resumen

Como parte del proyecto "Propuesta de Turismo Sustentable en la Presa de Santa Catarina para el Poblado de Santa Rosa de Jáuregui, Municipio de Santiago de Querétaro", esta investigación busca difundir el potencial turístico presente en la zona de estudio. Se busca aumentar el desarrollo económico de la comunidad a través de alternativas sustentables para los recursos naturales existentes, con la finalidad de preservar este patrimonio para el disfrute de generaciones futuras. Para llevar a cabo el trabajo comunitario es necesario cumplir con los tres pilares de la sustentabilidad: el ambiental, social y económico, los cuales deben ser factibles para el desarrollo de actividades o proyectos productivos de la sociedad. Así se generarán alternativas viables para la región con la innovación de productos turísticos y fuentes de trabajo para la sociedad en general.

## **Abstract**

As part of the "Proposal for Sustainable Tourism in Santa Catarina Dam of Santa Rosa de Jauregui, Municipality of Santiago de Querétaro", this research seeks to spread the tourism potential present in the study area. It seeks to enhance the economic development of the community through sustainable alternatives for natural resources, in order to preserve this heritage for the enjoyment of future generations. To perform community work is necessary to meet the three pillars of sustainability: environmental, social and economic, which should be feasible to develop productive activities or projects of society. So the region can get viable tourism product innovation and jobs for society.

**Palabras Clave** 

Turismo sustentable, Ecoturismo, Desarrollo Comunitario, participación y organización.



## INTRODUCCIÓN

El Pueblo de Santa Rosa de Jáuregui se localiza en el Municipio de Querétaro, a una hora y media de San Miguel de Allende, Gto. La población que habita la zona cercana a la presa es de bajos recursos, alterando negativamente la imagen urbana de la región. Sin embargo, se cuenta con un punto atractivo en el poblado, la "Quinta del Lago". Es una hacienda ahora utilizada como pequeño hotel y salón de eventos.

Por lo anterior, es de suma importancia desarrollar un proyecto turístico involucrando a la comunidad en donde puedan trabajar de manera conjunta para desarrollo de las actividades turísticas de la región, sin olvidar la importancia de conservar en buen estado los recursos naturales y culturales existentes [1]. Es necesario proponer estrategias sustentables, evaluando el impacto ambiental o social de las comunidades aledañas, para identificar elementos que nos ayuden a determinar si la propuesta es viable.

Esta iniciativa permite participar a todos aquellos interesados en desarrollar un proyecto turístico en su comunidad, buscando su beneficio a partir de la creación de servicios y actividades de ocio. Para lograrlo, la organización comunitaria o trabajo comunitario debe funcionar de manera organizada si se quieren alcanzar las metas propuestas.

La propuesta sustentable busca conservar los recursos para disfrute de las generaciones futuras, la cual se verá reflejada a partir de la experiencia de la comunidad y de las dificultades presentes en el lugar, así como de las posibles soluciones planteadas.

## **MATERIALES Y MÉTODOS**

La investigación es de tipo exploratorio, a través de entrevistas a los habitantes de la zona de la Presa Santa Catarina. Se realizaron visitas de campo para analizar la realidad del sitio y poder plantear la propuesta para desarrollo del proyecto sustentable. Para ello interpretamos el significado de su propia cultura. Así se obtuvieron datos diferentes, pues la experiencia de vida varía dependiendo la edad y las costumbres de trabajo en el poblado. De los elementos encontrados en el transcurso de las visitas y las entrevistas realizadas a los habitantes de las comunidades, estos proporcionaron un amplio conocimiento empírico y científico, reflejado en la construcción del trabajo [2].

En esta primera etapa las informaciones nos brindaron fundamentos básicos del contexto actual, pero además se contrastaron estas ideologías con el antes y después, para así describir y analizar las posibles soluciones y estrategias viables para futuros proyectos turísticos de la región. Por eso es necesario explicar detalladamente cada uno de ellos.

### **RESULTADOS Y DISCUSIÓN**

La actividad turística ha sido fundamental en el desarrollo de muchos sitios, pues al potenciar sus atractivos brindan a las comunidades desarrollo y beneficios económicos para sus habitantes. Establecer los criterios que permitirán fomentar el turismo sustentable en la comunidad de Santa Rosa de Jáuregui, contribuirá a su desarrollo económico, social y ambiental [3].

Es muy importante identificar los elementos naturales y culturales del poblado, así como el valor que le dan sus habitantes. También determinar la contribución de la comunidad en el desarrollo de las actividades de acuerdo a su participación y forma de organización y los beneficios que obtienen en el lugar.

La inquietud de este estudio surge a partir de los conocimientos adquiridos durante la formación académica, con la idea de desarrollar proyectos productivos sustentables. Esto ha motivado el buscar alternativas para la realización de proyectos comunitarios, el cual juega un papel muy interesante en la sociedad, pues en ellos se



manifiestan las costumbres y tradiciones de cada lugar, manteniendo su esencia.

A partir de los resultados obtenidos en la investigación, fue posible establecer elementos importantes para generar una propuesta viable para desarrollo de la comunidad. Entre ellos podemos mencionar: proponer trabajos directos e indirectos generados a través de actividades de turismo de aventura, los cuales aportarían un ingreso económico para el poblado de Santa Rosa de Jáuregui y sus habitantes; el impulso de pequeñas y medianas empresas, así como el mejoramiento de la infraestructura y calidad de vida de las personas.

CALIDAD EN LA ZONA TURÍSTICA	
MEDIO AMBIENTE	
ALOJAMIENTO	
ALIMENTOS Y BEBIDAS	
INFRAESTRUCTURA	
SEGURIDAD	
HOSPITALIDAD	

IMAGEN 1: Calidad turística en la zona.

A partir de la observación y trabajo de campo se analizaron las propuestas o alternativas viables para el poblado de Santa Rosa de Jáuregui, Municipio de Santiago de Querétaro, como posible polo turístico en la región para detonar su

desarrollo económico. La idea de este trabajo busca beneficiar al sitio generando un proyecto turístico de impacto en el desarrollo comunitario, promoviendo el turismo sustentable de manera responsable y en donde los participantes desempeñen las actividades correspondientes.

Para concretar el proyecto, se proponen talleres de concientización, desarrollo de rutas y circuitos turísticos que consideren la naturaleza-arqueología-cultura y un centro de información para orientar correctamente a los visitantes, elevando la calidad en los servicios turísticos del sitio.

A todo lo anterior se propone apoyar a la comunidad en la rehabilitación de la presa. Para ello es indispensable la planeación y organización de estrategias relativas a la afluencia turística de la Presa Santa Catarina, en donde se muestre la importancia de la sustentabilidad para los habitantes, así como también de las personas que visiten el lugar, fomentando la cultura turística.

#### CONCLUSIONES

Realizar un diagnóstico del sitio no solo puede ser utilizado para realizar una propuesta sustentable, si no para otros beneficios que pueda obtener la comunidad a través de financiamientos de los ayuntamientos o de instituciones que apuestan al desarrollo económico de la sociedad.

La finalidad de este trabajo busca mantener la conservación del medio ambiente; a partir de la convivencia e interacción con la comunidad misma, sensibilizando a las personas con el respeto y valor de su identidad.

#### **AGRADECIMIENTOS**

Agradezco al CECYTET por la beca otorgada para nuevos talentos, científicos y tecnológicos de Tabasco; que permitió estar durante esta estancia y confió en mi para llevar a cabo la investigación. También a la Dirección de Apoyo a la Investigación y al Postgrado de la Universidad de



Guanajuato, en especial a su director, Dr. Salvador Hernández Castro, por todo el apoyo recibido. Finalmente a la Dra. Carmen D. Barroso García por su asesoría en el proyecto y a los habitantes de Santa Rosa de Jáuregui por permitirme acercarme a su comunidad.

#### **REFERENCIAS**

[1] Rueda García Lilia y Belmonte Martínez Jorge. Turismo Alternativo Una Nueva Forma de Hacer Turismo. Consultado en: www.sectur.gob.mx. PDF. 2004.

[2] Hernández Sampieri, Roberto. (2010) Metodología de la Investigación. México D.F. Mc GRAW HILL

[3] W. McIntosh Robert, R.Goeldner Charles y Brent Ritchie J. R. (2009) Turismo planeación, administración y perspectivas. México. Limusa Wiley.

[4] Álvarez Álday, Marta. Impacto Económico del Turismo en el Primer y Tercer Mundos: La Alternativa del Ecoturismo. PDF. (S/F).